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文体新闻体育

体坛话题

人数接近日本
从2021年夏天开始，有越来越

多的中国女足球员将目光投向海

外，并成功迈出留洋步伐。迄今为

止，多点开花的中国女足的留洋名

单已增至9人。除了沈梦雨和沈梦

露在同一联赛的同一球队踢球，其

他7人分属不同的欧美联赛。有

趣的是，如果此前在葡萄牙踢球

的沈梦露不转会苏格兰的话，这

9名中国女足队员将分属9个不

同的联赛。

说起来，中国这么多女足队员

能够成功留洋，某种程度上还是托

了中国男足的福。近些年由

于中国男足成绩持续走

低，引起相关部门对于

球员留洋的高度重视，

决心让更多中国球员

走出去历练。但鉴于中

国男足的综合实力比较薄

弱，球员个人能力有限，连实

力最强的武磊在西甲也无法立足，

因此在男足球员留洋举步维艰之

际，相关部门也决心将女足队员先

送出去。于是，去年唐佳丽、沈梦

雨、沈梦露纷纷走向欧战赛场，且在

欧洲女足联赛中都有不错的表现。

此前在球员留洋层面，中国女

足落后于日韩——目前日本女足

有11名球员在海外征战，韩国女

足有5人留洋。随着今年中国女

足的留洋人数明显增加，目前已超

过韩国女足，正在接近日本女足的

留洋人数。

一个积极信号
中国女足曾经取得过非常优

异的成绩，在世界杯和奥运会的最

好成绩皆是亚军，现任中国女足主

帅水庆霞就是当时的“铿锵玫瑰”

之一。不过那已经成为历史，随着

孙雯、刘爱玲那批球员逐渐淡出，

中国女足的实力下降严重，遭遇了

较长时间的低谷期。直到近年来

王珊珊、王霜、唐佳丽等球员的涌

现，中国女足的实力才有所回升，

但仍然与欧美强队有较大差距。

在近年来欧洲女足水平大幅

进步的当下，9人留洋是中国女足

重新融入世界女足舞台的一个积

极信号。对于备战2023年女足世

界杯的中国女足来说，留洋球员人

数的增加无疑是个好消息，更多球

员效力海外高水平联赛，也将给中

国女足的整体实力和表现带来积

极影响，继而推动更多优秀球员留

洋，形成良性循环。

在中国女足主帅水庆霞看来，

留洋是球员提高能力的一个良好途

径：“年轻队员留洋，也能增加自己

的信心，希望她们通过俱乐部比赛

不断提升自己。”而国脚李梦雯也透

露，自己留洋的想法就得到了水庆

霞的大力支持：“我一直和水指导沟

通出国踢球的事情，她支持我走出

去，认为对我的锻炼和提高会有很

大帮助。”

此前中国女足在美国拉练期

间，水庆霞已经考察了杨淑慧、涂

琳俪、赵瑜洁等留洋球员，随着这

几名年轻球员在海外联赛的磨炼，

她们的实力也将得到进一步提升，

有望成为国家队的新生力量。

警惕虚假繁荣
过去一年，中国女足逐渐从东

京奥运会失利的低谷中爬了出

来。年初的亚洲杯上，在水庆霞的

带领下，中国女足在半决赛中通过

点球大战淘汰日本队，决赛中，中

国女足又在0比2落后的不利情况

下，3比2逆转击败了韩国女足，捧

得了阔别已久的亚洲杯冠军奖

杯。在前不久的东亚杯上，中国女

足又在状态不佳的情况下获得亚

军，不过必须承认，中国女足在竞

技水平上与欧美高水平球队相比

还有很大差距，哪怕是面对亚洲的

老对手日本和韩国女足，在小技术

和个人能力上也有差距，所以未来

还有很长一段路要走。

留洋是提升女足竞争力的重

要途径，中国女足要想重振铿锵玫

瑰昔日的荣光，也需要更多的球员

留洋，但队员们必须要在各自球队

中站稳脚跟才行，而不是得到了留

洋机会就意味着水平的必然提

升。虽然表面上看目前中国女足

留洋很闹猛，不过除了效力于冰岛

次级联赛的涂琳俪之外，包括中国

女足核心王霜在内的其他8名队

员，还没能在各自球队中获得绝对

主力的位置，且慢盲目乐观。

中国女足队员不论在哪里留

洋，最重要的是能迅速融入球队并

站稳脚跟。只有站稳了脚跟，才能

更好地学习先进的技战术打法，提

高自己的身体和技战术能力，假以

时日，“铿锵玫瑰”才会真正迎来绽

放期。 本报记者 李元春

王 霜 美国 路易斯维尔竞技
唐佳丽 西班牙 马德里CFF

李梦雯 法国 巴黎圣日耳曼
张琳艳 瑞士 草蜢
沈梦雨 苏格兰 凯尔特人
沈梦露 苏格兰 凯尔特人
赵瑜洁 丹麦 克厄
杨淑慧 俄罗斯 莫斯科火车头
涂琳俪 冰岛 FHL

（冰岛第二级别联赛球队）

本赛季的欧冠联赛，俨然成

了各路名帅的“滑铁卢”。第一个

比赛日过后，莱比锡的特德斯科

与切尔西的图赫尔一起丢了工

作，一手将利物浦带出低谷的克

洛普，也遭遇了信任危机。今晨

客场1比4惨败那不勒斯后，红军

在英超和欧冠两条战线上都陷入

困境，“渣叔”似乎再度遭遇了那

个著名的“七年魔咒”。

经历了上周末狂攻埃弗顿

一整场，却未能带回一个进球的

默西赛德郡德比后，克洛普原本

希望通过欧冠联赛，让锋线众将

找回进球的感觉。来到意大利

后，这位个性十足的主帅向弟子

喊话，“所有人都看到了上一场

皮克福德的表现，那不勒斯的防

守可能比那更难对付，但我们就

是要攻克这样的难关，希望大家

拿出更好的状态。”为了帮助球

员，克洛普特意在赛前，增加了

进攻和射门训练的时长，在德国

名帅的设想里，用疾风骤雨般的

进攻冲垮对手的防线，就是红军

的取胜之匙。

然而疯狂加练进攻的利物

浦，却忘了如何盯防对手的箭头

人物。面对那不勒斯的突击，

范戴克领军的防线在前20分

钟里，便送给对手两粒点球。上

半场结束时，利物浦已经落后3

球……看着场上迷茫的球员和

场边有些刺眼的比分牌，开赛

时信心满满的克洛普，只能转

过身摇摇头，吞下又一场苦涩

的失利。

“从利物浦到那不勒斯是一

段漫长的旅程，老实说，我认为

球队的表现对不起远征的球迷，

我向他们道歉。”赛后发布会上，

执掌利物浦后向来声音洪亮的

“渣叔”，第一次表现得缺乏底

气，“这是个让人难以接受的结

果，我们的防守太差了，没有给

对手压力，如果狼队（英超下一

场的对手）看了这场的话，他们

一定会笑出声的。我们现在能

做的，是帮助球员恢复信心，然

后一步步调整”。

今年是克洛普执教利物浦的

第七年，或许也是困难最多的一

年，即便初来时球队“一地鸡毛”，

他也没有露出过这样的疲态。巧

合的是，德国人的前两段执教经

历——带领美因茨立足德甲、率

多特蒙德掀翻拜仁，都在第七年

以一个不太美妙的结局收尾。带

领红军赢得“大满贯”后，“渣叔”

是否又一次陷入了“七年魔咒”？

至少他自己还不这么认为，“我知

道昨天图赫尔下课的情况，这是

个让人难过的决定，不过我并不

担心自己的工作，因为球队老板

很冷静，比起走人，他更希望我能

解决眼前的问题”。虽然看起来

暂无下课之忧，但若是不能迅速

带队走出泥潭，克洛普仍然有重

蹈覆辙的可能，毕竟老板的耐心

是有限的。

本报记者 陆玮鑫

克洛普再遭“七年魔咒”？
欧冠首战利物浦惨败那不勒斯

名女足球员效力 国联赛

铿锵玫瑰花开欧美忽如一夜春风来，女
足留洋花盛开。随着日前
李梦雯租借加盟巴黎圣日
耳曼女足，不经意间，今年
中国已经有9名女足队员
留洋，其中有当红国脚，也
有潜力新秀，她们效力8个
不同的海外联赛。

20年前，以孙雯、刘爱
玲等人为代表的中国女足
被誉为“铿锵玫瑰”，实力
处于世界顶级，不少队员
也曾经有过留洋经历，但
她们退役后，中国女足一
度陷入低谷；如今，女足队
员留洋世界各地，是不是
意味着“铿锵玫瑰”将再次
迎来绽放期？

女足姑娘留洋一览表

▲ 沈梦雨（中）助凯尔特人女足夺得杯赛冠军

 王霜进球后与队友庆祝 本版图片 IC
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